

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Sifat Penelitian

1. Jenis Penelitian

Jenis penelitian ini adalah penelitian lapangan (*field research*), yaitu suatu penelitian yang dilakukan di lapangan atau di lokasi penelitian, suatu tempat yang dipilih sebagai lokasi untuk menyelidiki gejala objektif. Sesuai dengan fokus penelitian yang diambil dari judul, maka penelitian ini digolongkan kedalam penelitian deskriptif. Pada penelitian ini, peneliti melakukan penelitian ke lapangan untuk mengetahui Tingkat Literasi Masyarakat Mahang Sungai Hanyar Kabupaten Hulu Sungai Tengah Mengenai Bank Syariah Indonesia. (Lexi Moleong- *METODOLOGI PENELITIAN KUALITATIF*, 2017, hlm 28.)

2. Sifat Penelitian

Sifat penelitian ini adalah deskriptif kualitatif. Menurut Husein Umar deskriptif adalah menggambarkan sifat sesuatu yang berlangsung pada saat penelitian dilakukan dan memeriksa sebab-sebab dari suatu gejala tertentu. Sedangkan menurut Creswell penelitian kualitatif merupakan eksplorasi dan memahami makna perilaku individu dan kelompok, menggambarkan masalah sosial atau masalah kemanusiaan. “Penelitian deskriptif kualitatif yaitu penelitian yang menggambarkan atau melukiskan objek penelitian berdasarkan fakta-fakta atau sebagaimana adanya”.

Penelitian deskriptif kualitatif yang dimaksud dalam penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan Tingkat Literasi Masyarakat Mahang Sungai Hanyar Kabupaten Hulu Sungai Tengah Mengenai Bank Syariah Indonesia.

B. Sumber Data

Sumber data adalah subjek darimana data diperoleh. Dalam hal ini sumber data dibagi dua, yaitu:

1. Sumber Data Primer

Sumber data primer adalah sumber data pertama di mana sebuah penelitian dihasilkan. Data Primer adalah data yang belum pernah diolah oleh pihak tertentu, data primer menunjukkan keaslian informasi yang terkandung di dalam data tersebut. Data primer ini diperoleh langsung dari sumber penelitian ini ialah informan dari Masyarakat Desa Mahang Sungai Hanyar.

2. Sumber Data Sekunder

Sumber data sekunder, yaitu data yang diperoleh dalam bentuk yang sudah jadi, sudah dikumpulkan dan diolah oleh pihak lain, biasanya sudah dalam bentuk publikasi. Sumber data sekunder dalam penelitian ini diperoleh dari sumber penelitian dengan mempelajari referensi yang memiliki hubungan dengan sasaran penelitian baik berupa buku, jurnal, artikel, sumber-sumber tertulis lainnya, profil desa Mahang Sungai Hanyar, keadaan masyarakat Mahang Sungai Hanyar dan data yang berkaitan dengan dokumentasi Tingkat Literasi Masyarakat Mahang Sungai Hanyar Kabupaten Hulu Sungai Tengah Mengenai Bank Syariah Indonesia.

C. Teknik Pengumpulan Data

Untuk memperoleh data yang valid, maka ada beberapa metode pengumpulan data yang peneliti pergunakan yaitu:

1. Wawancara (*Interview*)

Wawancara (*Interview*) adalah teknik pengumpulan data melalui proses tanya jawab lisan yang berlangsung satu arah, artinya pertanyaan dari pihak yang mewawancarai dan jawaban diberikan oleh yang diwawancarai/ narasumber. Wawancara yang digunakan peneliti adalah wawancara semi terstruktur. Pada wawancara semi terstruktur, mula-mula interviewer menanyakan serentetan pertanyaan yang sudah terstruktur, kemudian satu per satu diperdalam dalam mengorek keterangan lebih lanjut, dengan demikian jawaban yang diperoleh bisa meliputi semua variabel, dengan keterangan yang lengkap dan mendalam. Teknik wawancara yang digunakan oleh peneliti adalah purposive sampling. purposive sampling adalah teknik pengambilan sampel sumber data, yang didasarkan dengan pertimbangan tertentu. Pertimbangan tertentu ini, misalnya orang tersebut yang dianggap paling tahu tentang apa yang kita harapkan, atau mungkin dia sebagai penguasa sehingga akan memudahkan peneliti menjelajahi obyek/situasi social yang diteliti, Agar wawancara efektif, maka terdapat beberapa tahapan yang harus dilalui, yakni ; 1). mengenalkan diri, 2). menjelaskan maksud kedatangan, 3). menjelaskan materi wawancara, dan 4). mengajukan pertanyaan (Yunus, 2010: 358). Pada teknik ini peneliti gunakan untuk memperoleh informasi dan bertanya langsung kepada informan, yaitu Kepala Desa Mahang

Sungai Hanyar, tokoh masyarakat, pengusaha/pemilik salah satu toko yang ada di desa Mahang Sungai Hanyar Kabupaten Hulu Sungai Tengah.

2. Dokumen

Dokumen adalah teknik pengumpulan data dengan melihat sumber-sumber dokumen yang ada kaitanya dengan jenis data yang diperlukan. Teknik dokumen digunakan untuk mengumpulkan data berupa data-data tertulis yang mengandung keterangan dan penjelasan serta pemikiran tentang fenomena yang masih actual dan sesuai dengan masalah penelitian. Pada teknik ini peneliti gunakan untuk memperoleh informasi mengenai lokasi penelitian melalui dokumen-dokumen yang berkaitan dengan penelitian. Dokumen yang dikumpulkan berupa profil dan keadaan masyarakat di desa Mahang Sungai Hanyar.(Prof. Dr. H. Mudjia Rahardjo, M. Si, 2011, hlm 2.)

D. Teknik Analisa Data

Menurut Lexy J. Moloeng, analisis data adalah proses mengorganisasikan dan mengurutkan data ke dalam kategori dan satuan uraian dasar sehingga dapat ditemukan tema dan dapat dirumuskan hipotesis kerja seperti disarankan oleh data. Analisis data dalam penelitian kualitatif, dilakukan pada saat pengumpulan data berlangsung dan setelah selesai pengumpulan data dalam periode tertentu. Miles and Huberman mengemukakan bahwa aktivitas dalam analisis data kualitatif dilakukan secara interaktif dan berlangsung secara terus menerus sampai tuntas, sehingga datanyasudah jenuh. Metode berfikir yang peneliti gunakan dalam merumuskan kesimpulan akhir adalah cara befikir induktif yaitu suatu cara berfikir

yang berangkat dari fakta-fakta yang khusus dan konkrit, peristiwa konkrit, kemudian dari fakta atau peristiwa yang khusus dan konkrit tersebut ditarik secara generalisasi yang mempunyai sifat umum. Berdasarkan keterangan di atas maka dalam menganalisa data peneliti menggunakan data yang diperoleh dalam bentuk uraian-uraian kemudian data tersebut dianalisa dengan menggunakan cara berfikir induktif yang berangkat dari informasi tentang Tingkat Literasi Masyarakat Mahang Sungai Hanyar Kabupaten Hulu Sungai Tengah Mengenai Bank Syariah Indonesia. Setelah mengumpulkan data yang dibutuhkan langkah selanjutnya yang dilakukan adalah mengolah data-data yang ada. (Kusuma, 2022, hlm 22)

Analisis dalam penelitian merupakan bagian dalam proses penelitian yang sangat penting, karena dengan analisis inilah data yang ada akan nampak manfaatnya terutama dalam memecahkan masalah penelitian dan mencapai tujuan akhir penelitian. Analisis data adalah proses penyederhanaan data ke dalam bentuk yang lebih mudah dibaca dan diinterpretasikan. Teknis analisis data yang digunakan adalah teknis analisis kualitatif. Analisis data dalam penelitian kualitatif dilakukan sejak sebelum memasuki lapangan, selama dilapangan, dan selesai dilapangan. Kualitatif adalah prosedur penelitian yang menghasilkan data deskriptif yaitu sumber dari tertulis atau ungkapan dan tingkah laku yang diobservasi dari manusia.

Teknik Analisa Data Data yang dikumpulkan dalam penelitian ini disajikan dalam bentuk deskriptif melalui penggunaan analisis kualitatif. Setelah terbentuknya masalah, maka analisis dapat dilakukan. Agar dapat menunjukkan bagaimana data dari wawancara yang tentunya akan dibahas secara mendalam.

Tahapan Penelitian Penulis melalui tahapan-tahapan berikut saat melaksanakan penelitian ini:

a. Tahapan Pendahuluan Dalam tahap ini, penulis mempelajari topik yang ada dan membuat rancangan proposal untuk dikirim ke Kantor Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Antasari Banjarmasin agar disetujui Review proposal akan dilakukan setelah proposal yang dikirim sudah disetujui. b. Tahapan Pengumpulan Data Dalam tahap ini, penulis juga terjun langsung ke lapangan untuk mengumpulkan data penelitian menggunakan teknik dari template yang sudah ditentukan. c. Tahapan Pengolahan Hal selanjutnya yang akan dilakukan ialah mengolah data dengan mengedit, mengklasifikasikan dan menginterpretasikannya setelah data yang diperlukan telah diekstraksi dan dikumpulkan. d. Tahapan Analisis Data Data akan dianalisis secara kualitatif setelah diolah. Membangun hubungan yang harmonis antara data pemeliharaan dan dokumentasi, kemudian akan dibahas secara menyeluruh dan saling terkait. e. Tahapan Penyusunan Akhir Penulisan yang sistematis diikuti pada saat penulis menyusun hasil penelitian yang telah didapatkan saat ini. Hal ini didiskusikan dengan dosen pembimbing agar sempurna dan layak digunakan sebagai karya ilmiah berupa skripsi yang siap dipublikasikan atau munaqasyah

E. Lokasi Penelitian

Penelitian ini dilaksanakan di Desa Mahang Sungai Hanyar Kecamatan Pandawan Kabupaten Hulu Sungai Tengah, Kalimantan Selatan.

F. Teknik Pengolahan Data

Langkah selanjutnya ialah mengolah data menggunakan metode berikut setelah data yang dibutuhkan diekstraksi dan dikumpulkan:

1. Pengeditan memerlukan pemeriksaan ulang terhadap data yang terkumpul untuk dapat mengidentifikasi kesenjangan dan kelengkapan dalam konteks persiapan selanjutnya.
2. Klasifikasi merupakan penyusunan dan pengelompokkan data penelitian secara sistematis menurut jenis masalah.
3. Interpretasi peneliti merupakan kesimpulan didasarkan dari data yang ditemukan, sehingga penulis dapat menarik kesimpulan dari penelitian ini. Paparan data yang terkumpul di lapangan akan dijelaskan dan dideskripsikan.